

**Congreso Internacional**  
**FAMILIAS Y CAMBIO HISTÓRICO.**  
**Dinámicas relacionales y transformaciones sociales.**  
**Una perspectiva global, SS. XIII-XX.**

Albacete, 7, 8 y 9 de mayo de 2025

Facultad de Humanidades de Albacete. UCLM

-----  
**PROPUESTAS ADMITIDAS**

**EJE TEMÁTICO 2. FAMILIAS, HOGARES, REPRODUCCIÓN.  
ECONOMÍA, TRABAJO, PATRIMONIOS Y HERENCIAS.**

**2.1. Vivre seul, vivre isolé, dans les villes et les campagnes des 17e, 18e et 19e siècles.**

**2.1. Vivir solo, vivir aislado, en las ciudades y el campo de los siglos XVII, XVIII y XIX.**

**2.1. Living alone, living in isolation, in the townsand countryside of the 17th, 18th and 19th centuries. ABIERTA**

Coords. François-Joseph Ruggiu (Sorbonne Université, francois-joseph.ruggiu@sorbonne-universite.fr); Francisco Garcia Gonzalez (Universidad Castilla La Mancha ; [Francisco.GGonzalez@uclm.es](mailto:Francisco.GGonzalez@uclm.es))

**Resumen.** En su famosa clasificación de los hogares, que sigue siendo la referencia para el análisis de los censos, Peter Laslett ha elegido como tipo 1 a los solitarios, categoría que incluye a los viudos o viudas, los solteros y las personas con estado civil indeterminado. El término «solitario» ha relacionado este grupo de personas que viven solas en sus hogares con la noción de aislamiento social, que es un concepto sociológico, o la noción de soledad, que es un sentimiento más subjetivo.

El objetivo de este taller es revisar esta visión de los hogares unipersonales siguiendo las propuestas de Francisco García González. No se trata tanto de reabrir la cuestión de su peso dentro de la distribución de los hogares en un lugar dado, que es bien conocida, como de comprender mejor las trayectorias vitales que llevaron a sus miembros a entrar en este tipo de hogares. Este análisis del curso de la vida nos ayuda a comprender el significado de vivir solo en las sociedades preindustriales y a principios de la industrialización.

La sesión está abierta a todos los temas relacionados con estos hogares unipersonales, sin restricciones de tiempo y lugar. Las contribuciones sobre zonas coloniales o no europeas serán especialmente bienvenidas.

**Résumé:** Dans sa célèbre classification des ménages, qui reste la référence pour l'analyse des recensements, Peter Laslett a choisi comme type 1, les solitaires, une catégorie qui comprend les veufs ou veuves, les célibataires et les personnes dont l'état-civil est indéterminé. Le terme « solitaire » a étroitement lié ce groupe de personnes vivant seules dans leur foyer à la notion d'isolement social, qui est un concept sociologique, mesurable grâce à des indicateurs de lien social, ou encore à celle de la solitude, qui est un sentiment plus subjectif.

L'objectif de cet atelier est de revisiter cette vision des ménages composés d'une seule personne en suivant les propositions de Francisco Garcia Gonzalez. Il ne s'agit pas tant de reposer la question de leur poids dans la distribution des messages dans un lieu donné, qui est bien connue, que de mieux comprendre les trajectoires de vie qui ont conduit leurs membres à entrer dans ce type de ménage. Cette analyse des parcours de vie permet d'éclairer le sens de la vie en solitaire dans les sociétés préindustrielles et au début de l'ère industrielle.

La session est ouverte à tous les thèmes liés à ces ménages d'une seule personne, sans restriction de temps ni de lieu. Les contributions sur les espaces coloniaux ou extra-européens seront particulièrement bienvenues.

**Abstract:** In his famous classification of households, which remains the reference for census analysis, Peter Laslett has chosen as his type 1, the solitaires, a category which includes widows or widowers, single people and persons with undetermined marital status. The term ‘solitaire’ has connected this group of people living alone in their households to the notion of social isolation, which is a sociological concept, measurable thanks to social connection indicators, or even solitude which is a more subjective feeling.

The aim of this workshop is to revisit this vision of single-person households by following the proposals of Francisco Garcia Gonzalez. The aim is not so much to reopen the issue of their weight within the distribution of messages in a given place, which is well known, as to gain a better understanding of the life trajectories that led their members to enter this type of household. This life-course analysis sheds light on the meaning of living alone in pre-industrial and early industrial societies.

The session is open to all themes related to these single-person households, with no restrictions on times and places. Contributions on colonial or non-European areas will be particularly welcome.